

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 22 DE JUNIO DE 1802.

*Stockolmo 8 de Mayo.*  
 Antes de ayer volvió aquí de Paris el Baron de Bonde, primer Gentilhombre de Camara del Rey, que quando la muerte de Paulo I, Emperador de Rusia, fué á Francia por orden de este Soberano.

Siguen haciéndose con la mayor priesa los preparativos para el viage de S. M. y para el de la Princesa heredera de Baden, el qual ha de verificarse en toda la semana inmediata. Parece que durante esta ausencia del Rey no habrá un Consejo de regencia para el despacho de los negocios públicos, como lo ha habido otras veces quando S. M. se ha ausentado por algun tiempo.

Sobre las costas de Gotlandia zozobró el 23 del mes anterior un barco ingles destinado para Petersburgo con carga de café, azúcar, añil, cochinilla, palo de tinte, paño, y algunos caxones de dinero.

*Copenhague 15 de Mayo.*  
 Vuelve á sentirse aquí un frio continuo y extraordinario en la actual estacion: hiela mucho por las noches; y esta mañana no señalaba el termómetro de Reaumur mas que 3 grados sobre cero. A causa de esta intemperie ha suspendido la familia Real su partida de esta capital.

El 26 ó el 27 del corriente se espera de Stockolmo en esta ciudad la Princesa viuda de Baden, que seguirá por Hamburgo su viage á Alemania.

*Hamburgo 20 de Mayo.*  
 Antes de ayer transitó por aquí un correo sueco, que vuelve de Londres á Stockolmo con la ratificacion de S. M. Británica del acto de accesion de S. M. Sueca al convenio de Petersburgo. Dicha ratificacion se firmó por los Ministros ingleses 24 horas despues de la llegada del mencionado correo á Londres. Es probable que halle al Rey de Suecia en la provincia de Scania.

*Semlin 6 de Mayo.*  
 Segun la declaracion de un desertor de las tropas de Baswan-Oglow, no es cierto que este caudillo está bloqueado en Widin, ántes bien envia partidas hasta Nissa y Nicópolis; pero su ejército se ha minorado considerablemente, pues en el dia no pasa de 60 hombres, contando un cuerpo de polacos. Aunque tiene mucha artilleria, la mayor parte de ella está inservible. Paga puntualmente á sus tropas, y se halla bien abastecido de víveres. Hace 6 meses que se mantiene sobre la defensiva; y parece que por

ahora nada tiene que temer de parte de la Sublime Puerta.

*Presburgo 14 de Mayo.*

Antes de ayer fué quando SS. MM. II. hicieron su entrada solemne en esta ciudad, observándose las siguientes formalidades. A las 5 de la mañana una diputacion de la dieta se trasladó á Schlosshof para cumplimentar al Emperador y á la Emperatriz. A las 9 se pusieron sobre las armas los coraceros del Duque Alberto y la guardia urbana, y esta se tendió en dos filas desde la puerta de S. Lorenzo hasta el palacio del Primado. A las 11 volvió la diputacion; y los estados con los Magnates del Reyno se transfirieron á la alameda del Príncipe, adonde llegaron SS. MM. á las 12 y media. Allí fueron recibidos en dos ricas tiendas de campaña, y cumplimentados por el Arzobispo de Colocza. Anuncióse la llegada de los Soberanos con una descarga de artillería, y luego se puso la comitiva en marcha hacia la puerta de S. Lorenzo, siguiéndola y precediéndola un destacamento de corazas. Al llegar á dicha puerta presentó el Magistrado al Emperador las llaves de la ciudad, y hubo otra salva en señal de la entrada de SS. MM. Siguió la marcha, y llegó toda la comitiva al referido palacio, en el qual el mencionado Arzobispo, acompañado de varios Obispos y Prelados, dió la bendicion á las augustas personas, quienes pasaron con los estados á la capilla de palacio, y allí se cantó *Te Deum*, haciéndose entónces tercera salva de artillería y de fusilería. Por la noche se iluminó toda la ciudad y los arrabales. Ayer, después de la misa del Espíritu Santo, pasó el Emperador á la gran sala de audiencia de palacio para hacer la abertura solemne de la dieta. Ocupó S. M. el trono; y el Conde de Palfi, Canciller de Hungría, expuso á los estados los motivos de su convocacion. El Soberano pronunció un discurso en latin, al qual correspondió la asamblea con repetidos aplausos de viva el Rey. Entregó luego S. M. al Archiduque Palatino un escrito con las proposiciones que han de ser objeto de las deliberaciones de la dieta: y hecho esto se retiró el Emperador. El Archiduque Palatino se transfirió con los vocales de la dieta á la casa de los estados, y se procedió á la lectura de las proposiciones del Soberano. Las principales son: 1.<sup>a</sup> Un arreglo fixo para el armamento general de la nacion quando llegue el caso de hacerse. 2.<sup>a</sup> La formacion de reclutas, la qual en adelante se hará por órden solo del Rey, y no por los estados. 3.<sup>a</sup> La reunion de la Dalmacia con la Hungría, y la de los tres Condados de Espenstadt, Oedemburgo y Weissemburgo con el Austria. 4.<sup>a</sup> El aumento de rentas de la corona. Antes de concluirse la sesion de este dia nombró la dieta diputados que fuesen á presentar al Archiduque Carlos el testimonio de agradecimiento de todos los húngaros por los grandes é importantes servicios que hizo á este Reyno durante la guerra, y para recomendar la nacion á la benevolencia de S. A. R.

*Viena 17 de Mayo.*

Se han restituido de aquí á Presburgo los diputados de la dieta de Hungría, á quienes se obsequió con los mayores honores mientras permanecieron en esta capital: se destinaron para ellos aposentos en todos los teatros, y se representaron comedias y bayles nuevos. El discurso que dirigieron á la Emperatriz fué en latin, segun el uso de aquella nacion, á

la qual es muy familiar esta lengua. En la misma les respondió la Soberana con mucha soltura y dignidad.

Se han despachado correos á Nápoles, Palermo y Madrid con la feliz noticia del restablecimiento de la Reyna de Nápoles, la qual pasará parte del verano en uno de los sirios ó quintas de la familia Imperial.

Se ha comunicado una orden á los censores de libros de Viena y Hungría para que sin licencia expresa del gobierno no se publique ninguna obra que directa ó indirectamente tenga relacion con la dieta que se celebra en Presburgo. — Asimismo, se ha prohibido en Hungría á todos los mozos concurrir á los teatros, bayles, fondas, casas de café y otras semejantes, sin que les acompañen sus padres. Inclúyense en esta prohibicion los estudiantes de medicina y de derecho.

De Inspruck escriben que se ha conferido al General Chateller, Comandante del Tirol, la propiedad del nuevo regimiento de cazadores de aquel pais, y el mando en jefe de todas sus milicias.

*Berlin 18 de Mayo.*

La revista de Potsdam se hizo ayer y ántes de ayer. La de las tropas que van llegando á las cercanías de esta capital empezará el 21, y concluirá el 24. — Pocos dias despues saldrá de aquí para el palacio de Orangenstein la Princesa heredera de Orange, hermana del Rey.

El Principe Dolgorucky, Ayudante general del Emperador de Rusia, llegó ayer á esta ciudad, y confirma el viage de su Soberano á Memel. El mismo dia vino de Paris el Sargento mayor Krusemark, Ayudante del Principe heredero de Orange.

A los 77 años de edad murió aquí el dia 15 el Baron de Heinitz, Ministro íntimo de Guerra y Estado, y caballero de las órdenes del Águila negra y roxa. Sirvió dicho empleo 25 años.

*Hannover 19 de Mayo.*

El Baron de Rheden ha presentado recientemente al ministerio prusiano otra nota sobre las pretensiones que S. M. Británica, como Elector de Brunswick-Luneburgo, forma á los Obispados de Hildesheim y Osnabruck, como tambien á la Abadía de Corvey. Expone que el Rey su amo desea se atienda al contenido de dicha memoria quando se trate de las secularizaciones y de los resarcimientos.

Al fin de este mes se espera aquí á S. A. R. el Duque Adolfo de Cambridge, que debe salir de Lóndres el dia 21. Su Ayudante el Sargento mayor Estorf ha llegado ya.

El 14 del corriente pasó por esta ciudad la Princesa viuda de Anhalt, que viaja con el nombre de Baronesa de Mehrholz, y la acompaña la Princesa de Schwarzburgo-Sanderhausen. Tambien ha transitado por aquí el antiguo Obispo de Bourges, que de algunos años á esta parte residia en Hildesheim, y se restituye á Francia.

*Ratisbona 21 de Mayo.*

El Principe de Wurtemberg, Comandante de Viena, llegó el 15 de este mes á Berlin. Créese que irá de allí á Memel, para asistir en nombre del Austria á la conferencia que ha de haber en aquella ciudad entre el Emperador de Rusia y el Rey de Prusia. Dícese que el Duque de Brunswick

se transferirá también á Memel. — Se habla mucho en el público sobre el objeto de dicha conferencia; pero hasta ahora todo se reduce á conjeturas. Según unos se tratará de la suerte de Polonia, y según otros de una alianza entre los dos Soberanos, dirigida á asegurar el Norte de Europa. Quizá se tratará también de las indemnizaciones y de otros asuntos igualmente importantes.

*Stuttgart 22 de Mayo.*

**E**l tratado de paz y amistad ajustado en Paris entre el gobierno francés y el Duque de Wurtemberg ha sido sancionado por este Príncipe, lo qual equivale á la ratificación. Así que lo apruebe el primer Cónsul se cangearán en Paris las ratificaciones, y se publicará la paz en todos los estados del Duque. Una copia del tratado se comunicará á la junta provincial del Ducado. Mr. de Normand, que le firmó en Paris, queda en aquella ciudad con el carácter de Ministro de nuestra corte cerca de la República francesa.

El Elector de Baviera llamó á Munich, al Obispo de Ratisbona para comunicarle que los Obispos de Freysingen y de Ratisbona, y la Abadía de Berchtoldsgaden, de que á un mismo tiempo es jefe eclesiástico y secular, son parte de los estados destinados para indemnizar al Elector. Al darle este aviso ofreció señalarle una pensión considerable.

El convento de carmelitas de Munich se ha cedido al colegio ó gimnasio de aquella ciudad. Otros varios conventos de la misma, como son los de recoletos y capuchinos, se derribarán, y sus materiales se venderán á beneficio del fondo ó caja de instrucción pública.

*Londres 26 de Mayo.*

**S**e regula en mas de 250<sup>l</sup> libras esterlinas lo que se ha gastado en todas las ciudades de la Gran Bretaña en las iluminaciones que se han hecho para celebrar la paz.

Antes de ayer salió el Duque de Cambridge de Yarmouth en la fragata Anfon para el continente.

Mr. Stratton, Encargado de negocios interino de Inglaterra en Constantinopla, ha sido nombrado Ministro plenipotenciario cerca del Gran Señor en lugar del Lord Elgin.

Segun cartas de Malta del 30 de Marzo, el Vice-Almirante Ricardo Bickerton ha ido á Egipto en el navio Madrás de 50 cañones. Las tropas inglesas evacuarán aquella isla luego que llegue á ella el navio César de 84 mandado por el Contra-Almirante Jayme Saumarez.

Este ministerio ha hecho representaciones al gobierno de Francia contra las trabas que nuestro comercio experimenta en aquel pais. Parece que de resultas vendrá aquí un agente francés, que de acuerdo con el ciud. Otto tratará del asunto con los Ministros ingleses; y probablemente resultará de ello un tratado de comercio.

La Cámara de los Comunes ha señalado 73<sup>l</sup> libras esterlinas por los socorros concedidos durante 9 meses á los emigrados eclesiásticos y seglares de Francia, Córcega y Sto. Domingo, y á los americanos lealistas. Mr. Jones dixo con este motivo que esperaba que en vista del restablecimiento de la religion en Francia, del qual daba el parabien á la Cámara y á la Europa, el clero francés llamado á su patria, no resistiría á las poderosas ra-

zones que le obligan á servir las funciones de su ministerio, para permanecer ocioso en Inglaterra. Respondióle el Canciller que era precisamente para proporcionarle los medios de que se aprovechase de las disposiciones favorables del gobierno frances, que se le pagaban ahora 4 meses anticipados. Añadió Mr. Jones, que nada puede consolidar tanto la armonía que existe entre las dos naciones, como el restablecimiento de la religion en Francia.

En Portsmouth se ha mandado que no baxe á tierra ninguna persona de la tripulacion del barco de guerra nombrado Morgiana que acaba de llegar de la Martinica. Esta providencia ha infundido alguna inquietud sobre la naturaleza de las noticias de que es portador.

Hay aquí una junta llamada Sociedad de humanidad, cuyo principal objeto es socorrer á las personas ahogadas, sofocadas y otras aparentemente muertas. Quando celebró su última sesion anual hubo una procesion de mas de 100 personas que debieron la vida á los auxilios de dicha sociedad en el discurso del año. La guiaba un muchacho de 15 años que fué sacado del Támesis como muerto.

Se ha formado otra sociedad para celebrar todos los años con un banquete el día del nacimiento de Mr. Pitt, á imitacion de lo que se executa con su competidor parlamentario Mr. Fox.

En casi todo este reyno hace un frio como pudiera en el mes de Enero. En muchas partes, especialmente en las montañas del pais de Gáles, hay un pie de nieve; y ademas ha helado con bastante fuerza para causar la pérdida de las flores y frutos, y para despojar los árboles de sus hojas.

Una gazeta de Lóndres dice que en los bosques en que caza el Rey se han plantado este año mas de 11 millones de bellotas.

Acaba de morir una muger de edad de 100 años: su padre vivió 108, sus hermanos 95, y le queda una hermana de 88.

*Haya 25 de Mayo.*

Ha ido de aquí al Texel y al Helder un comisario del gobierno encargado de arreglar quanto se necesita para el campamento de las tropas que han de ir á las colonias. Créese que durante el verano podrán enviarse á las Indias occidentales de 5 á 600 hombres, ademas de los 3500 que se embarcarán á principios del mes próxímo. — Se han señalado 500 florines para sueldo del Gobernador del Cabo de Buena Esperanza, y 1300 por una vez al ciud. Demiot, comisario general y encargado de arreglar y establecer los diferentes ramos de gobierno en el Cabo y en los demas establecimientos de las Indias orientales. Con dicha suma pagará parte de los empleados que le sirvan en su comision, y costeará los gastos de su manutencion durante el viage. Su comision durará un año.

Ha naufragado en las costas de Francia el navío de la compañía holandesa de la India nombrado Ureedenburg, que habia salido de Middelburgo para Batavia.

Ha mandado el gobierno se suspenda la construccion de buques en los astilleros de dicha compañía: de lo qual se infiere que se declarará libre el comercio de la India.

*Berna 25 de Mayo.*

El Landammann Rengeer fué comisionado para conferenciar con el Ministro frances sobre las modificaciones que habian de hacerse al proyecto de constitucion de 29 de Mayo; y el Consejo pequeño ha comunicado el resultado de estas conferencias á la comision nombrada por la asamblea de los Notables en su primera junta. El nuevo proyecto coincide en algun modo con la última constitucion del Senado.

La junta constitutiva ha presentado el plan de dicha constitucion á la mencionada asamblea de Notables, la qual le ha aprobado enteramente: de modo que hay esperanza de que dentro de pocos dias se presente á la aprobacion del pueblo.

En los alborotos del Valais fué considerable el número de archivos que los sublevados destruyéron ó robáron, y no contentos con quemar los títulos feudales, rompiéron muchos contratos particulares y títulos de familia, y saqueáron los oficios de los escribanos. Se necesita gran cuidado y vigilancia para coger á los malvados, que en esto no han llevado otra idea que la de enriquecerse como en una lotería.

*Nápoles 5 de Mayo.*

Continúan saliendo de este Reyno las tropas francesas; y han evacuado ya á Tarento. Dentro de un mes partirán los rusos á Corfú con el Conde de Moncenigo, que lleva comision de restablecer el órden en aquella isla.

*Milan 20 de Mayo.*

La última junta de los Hacendados se ha ocupado enteramente en las elecciones de las plazas vacantes en las diversas autoridades. El 16 se juntó en Bolonia el colegio de los Doctos, y el de los Comerciantes celebró su primera junta en Brescia. Uno y otro han nombrado sus oficios.

*Strasburgo 27 de Mayo.*

Anuncia la gazeta de esta ciudad que habrá un congreso en Brusélas el mes de Junio: que el primer Cónsul asistirá á él, acompañado de los diputados de la antigua Bélgica y de los quatro nuevos departamentos; y que despues de detenerse allí unos 12 dias irá á visitar la ciudad y el puerto de Ambéres.

*Paris 1.º de Junio.*

La carta en que con fecha de 26 de Marzo comunica el General Leclerc al Ministro de Marina los últimos sucesos militares acaecidos en la isla de Sto. Domingo, contiene en resúmen lo siguiente: „Tengo la honra de daros cuenta de la toma de los morros y castillos de la Crete-à-Pierrot cerca del Artibonite, á 8 leguas de S. Marcos, y á 15 de Puerto-Republicano. Hiciéron los enemigos los mayores esfuerzos para defender aquella situacion en que habian establecido su puesto principal. El 2 de Marzo se pusieron en marcha por diferentes caminos las divisiones de los Generales Hardy, Rochambeau, Boudet y Debelle. La de Rochambeau derrotó en el camino un cuerpo de enemigos, de cuyos bagages se apoderó: sus soldados hiciéron un grandísimo botin. La de Hardy rodeó una partida de 600 negros, á quienes no dió quartel. El xefe de batallon Herin atacó el puesto importante de Trianon, y le ganó con bayoneta calada. Al General Debelle le acometiéron por la espalda los negros mandados por Dessalines:

volvióse á ellos, les hizo frente, y los persiguió con bayoneta calada, y con tal celeridad, que llegó al mismo tiempo que ellos al glacis del castillo de la Crete-á-Pierrot. Hallábase el General á la frente de sus tropas: le recibieron los negros con una descarga de metralla, y fué herido en la cabeza. Aquel castillo no era un mero reducto, sino una fortaleza construida por los ingleses, y de grande importancia; y así tuvieron nuestras tropas que apostarse algo hácia atrás baxo las órdenes del xefe de brigada de artillería Pambour, que tomó el mando de la division desde que fué herido Debelle. Los otros Generales fuéron llegando para formar el bloqueo del castillo. Al exáminar Boudet el parage en que debia apostarse, quedó herido: sin embargo de ello rechazámos á los enemigos por todas partes, y se puso el bloqueo; pero por una fatalidad particular de este dia, el General Dugua fué tambien herido con dos balazos al formar el bloqueo por otra parte. Expedí órdenes para que se traxese quanto ántes de Puerto-Príncipe la artillería. Habia llegado el General Rochambeau á Mirabelais, en donde destruyó todos los almacenes del enemigo, varios repuestos de pólvora, y dispersó las partidas de cultivadores armados. El General Salenes se apoderó de un campo enemigo con sus bagages, y pasó á cuchillo 200 hombres. La artillería llegó el 22, y mandé al General Rochambeau colocase una batería de 7 cañones en la cumbre de la Crete-á-Pierrot, en donde tenían los contrarios un reducto. El General desmontó los cañones de los enemigos, y atacó el reducto; pero como este estaba rodeado, especialmente por su frente, con una tala de palo de campeche de 10 pies de ancho y 3 de alto, nos ceñimos á estrechar el bloqueo y á cañonear aquel reducto. Entre tanto el General Hardy encontró en el morro de Nolo al General Dessalines, que habia salido de noche de la Crete-á-Pierrot, para acometerle por la retaguardia. El General de brigada Desplanques, que mandaba la vanguardia de Hardy, se arrojó á Dessalines, le mató 100 hombres, y le rechazó. Hardy siguió los alcances al General enemigo, le cortó la comunicacion con el castillo de la Crete-á-Pierrot, y le obligó á retirarse al otro lado de las montañas. Desde el 22 al 24 bombardeamos con la mayor actividad el castillo, en el qual prendimos fuego varias veces. El 24 á las 8 de la noche hicieron los enemigos una salida por su izquierda contra nuestra derecha, y todos fuéron pasados á cuchillo. Ganado el castillo, hallámos en él un almacén de pólvora, los bagages de Dessalines, los músicos de su cuerpo, muchos fusiles, y 15 piezas de artillería. Perdiéron los enemigos en estas varias acciones mas de 3000 hombres, no obstante que resguardados por las murallas se defendian con tanta firmeza como tienen cobardía quando pelean en campo raso. Nuestra pérdida ha sido considerable, pues entre muertos y heridos tuvimos 500 hombres. — En quanto á Santos Louverture, despues de la pérdida que á fines de Febrero padeció en Gonaives, se retiró á los bosques con solos 500 hombres; pero mientras que nuestro ejército obraba contra Dessalines, se recobró de su primer asombro, juntó otros 500 hombres, verificó su reunion con Christóbal que habia conservado 300 hombres, y formó el proyecto de levantar todo el departamento del Norte, quizá esperando apoderarse del Cabo. Presentóse pues en Plasencia para atacar al General Desfourneaux, y aun-

que fué rechazado no cayó de ánimo: alejóse de allí, y marchó hácia Dondon y la Marmelade, levantó parte de los cultivadores del Norte, y se presentó delante del Cabo. Si los socorros de Flesinga y del Havre hubieran llegado, los habitantes del Norte se habrían contenido; pero sabiendo que la guarnición del Cabo era muy débil, y engañados por las voces falsas que divulgaba Santos, aquellos infelices cultivadores fuéron nuevamente seducidos. El General Boyer contuvo al enemigo á bastante distancia de la ciudad, hizo frecuentes salidas, y á lo ménos el Cabo no padeció daño ninguno. Hoy salió de la Crete-á-Pierrot el General Hardy para acantonarse en el departamento del Norte; y el General Rochambeau se ha puesto en marcha hácia el distrito de Gonaives, en el qual se halla Santos. Aunque hace 40 dias que estamos en campaña, hémos resuelto continuarla, y no dexar al enemigo tiempo de recobrase. La ferocidad de Santos Louverture no tiene igual; ha degollado mas de 100 habitantes entre blancos, negros y mulatos. En nuestras diferentes expediciones hémos recogido cerca de 80 personas entre hombres y mugeres, á quienes se proponia quitar igualmente la vida. Ninguno de nuestros Generales heridos lo está de muerte."

Se ha anulado la prohibicion que hubo durante la guerra de extraer de Francia piedras de chispa.

Hasta ahora no está nombrado el Embaxador frances que ha de ir á Inglaterra; pero lo está el Comisario general de relaciones de comercio que ha de residir en Lóndres: y lo es el ciud. Coquebert-Montbret, que exercia el mismo empleo en Amsterdam.

Ha resuelto el Ministro de lo Interior que haya este año exposicion pública de las obras de pintores, escultores, arquitectos y grabadores que viven: durará desde el 2 de Setiembre hasta el 6 de Noviembre. Al mismo tiempo se expondrán tambien las obras destinadas á celebrar el tratado de Amiens y la ley sobre la libertad de los cultos.

Se ha publicado un reglamento del gobierno, por el qual se crea un Capitan general, un Prefecto colonial, y un Gran Juez para las islas de la Martinica y Santa Lucía, señalando las facultades y prerogativas de cada uno.

Al comunicar el Prefecto del departamento del Doyle al Ministro de lo Interior el estado de aquel pais durante el segundo trimestre del año x republicano, le dice que las viruelas han reynado consecutivamente los tres meses de invierno, y que á lo ménos la sexta parte de los niños que las tuviéron fuéron víctimas del contagio: y añade: „ En esta fatal experiencia de los funestos efectos de dicha enfermedad, se halla á lo ménos una nueva prueba á favor de la vacuna; y he adquirido la certidumbre de que ninguna persona vacunada ha tenido ahora viruelas."

El ciud. Bourdier, profesor de medicina en la escuela de Paris, ha empleado para matar la lombriz que llaman solitaria el remedio siguiente, que ha surtido muy buenos efectos. Se tomará por la mañana en ayunas un groso de éter sulfúrico en un vaso de cocimiento, bastante cargado, de he-lecho macho. Una hora despues, quando la lombriz, anegada en este líquido, sienta sus efectos, se tomarán dos onzas de aceyte de higuera in-



fernal, ó ricino, con un xarabe qualquiera. Se repetirá esta receta al otro día, y á veces al tercero; y se arroja la lombriz regularmente medio deshecha, siendo necesario exâminar con mucho cuidado las materias evacuadas para distinguir las reliquias de ella. De este remedio no resulta inconveniente ninguno, ni ocasiona ningún accidente al enfermo, ni requiere preparacion ninguna; y quando la lombriz está en el estómago es infalible la cura. De catorce personas á quienes se aplicó este remedio, las cinco, que tenian la lombriz en el ventrículo, quedâron buenas en tres dias; quatro tuvieron necesidad para sanar de usar dos veces el remedio, en un intervalo corto de tiempo; las tres restantes no quedâron curadas, bien que no se hizo la prueba de aplicar tercera vez el remedio. Quando se cree que está la lombriz en el canal intestinal, añade el ciud. Bourdier á los medios arriba indicados, una lavativa del mismo cocimiento de helecho con dos grosos de éter, la qual se le echa al enfermo despues que ha tomado la bebida. De este modo se le acomete al enemigo al mismo tiempo por los dos orificios del tubo intestinal.

*Peralta, en Navarra, 27 de Mayo.*  
**D**on Salvador de Echarri y D. Ignacio, su hijo, ambos Cirujanos en esta villa, empezâron á principios de Febrero de este año á inocular la vacuna, y cuentan ya 480 vacunados de âmbos sexos, y de todas edades; y todos felizmente. Han hecho varias observaciones, siendo las mas particulares las siguientes. En el primero que se vacunó, que fué el Gobernador de la villa, se notâron las incisiones al segundo dia con alguna destemplanza en la misma parte, y una corta supuracion, sin forma alguna de viruela: al dia siguiente habia ménos destemplanza, y al quarto nada se advierá en aquella parte: de modo que apénas se conocian las incisiones. No quedando satisfechos los facultativos, volviéron á vacunarle algun tiempo despues; y no resultó la mas leve novedad. Una señora, en quien la vacunacion siguió sus trámites regulares, se vacunó segunda vez, y fué en vano, pues no tuvo resultado. Lo propio sucedió con el Médico D. Xavier Ramirez, y con otros muchos. En los niños se observó multitud de exêmples de no hacer efecto la vacuna en una misma sazon; y volviendo luego á vacunar á estos mismos, se consiguió el fin de la operacion. Se ha observado que el material para esta, conservado segun prescribe el Dr. Jenner, produce el mismo efecto que comunicado inmediatamente de brazo á brazo. Lo que requiere esta operacion es el ajustar las incisiones por medio de un cabezal con su venda: ligadura que ha de conservarse tres ó quatro dias seguidos; pues de lo contrario se ha observado que no hace la operacion el debido efecto. Quando haya viruelas naturales en este pueblo exâminarán dichos facultativos lo que suceda con los vacunados.

*Madrid 22 de Junio.*

**E**l viênes de la semana anterior se vistió la corte de gala en el Real sitio de Aranjuez con motivo del cumpleaños del Sr. Infante D. Pedro.

El Rey se ha dignado nombrar para el Arcediano de Guadalaxara, Dignidad de la metropolitana de Toledo, que resultará vacante por la promocion de D. Mateo Delgado al Obispado de Badajoz, á D. Juan Diego Duro y Solano: para la Canonja de la catedral de Guenca que este

obtiene, y quedará vacante, á D. Pedro Vicente Yañez: para la Dignidad de Tesorero de la catedral de Canaria, vacante por fallecimiento de Don Diego Nicolas Eduardo, á D. Mateo Ponce de Vargas, Cura de la parroquia del lugar de Terror, en aquel obispado: para una Canongia de la misma catedral, vacante por muerte de D. Domingo Verdugo, á D. Santiago Bencomo; y para otra de la colegial de Valpue ta, en la diócesis de Búrgos, vacante por fallecimiento de D. Juan Bautista de Alegría, á Don Santiago Izar de la Fuente, Canónigo Magistral de dicha colegiata.

S. M. se ha servido promover en el regimiento de infantería de la Reyna á primer Subteniente al segundo D. Joseph Erenas: en el de la Corona á segundo Teniente de granaderos al de fusileros D. Manuel Rubio: en el de Guadalaxara á segundo Teniente de granaderos al de fusileros Don Joseph Cardona: en el de Milaga á segundo Subteniente al Cadete D. Joseph Diaz Ramirez de Arellano: en el de Voluntarios de Castilla á primer Subteniente al segundo D. Joaquin Maria Lozano: en el de cazadores Voluntarios de la Corona á Subteniente de gastadores al de cazadores D. Miguel Cortes y Borda; y en el batallon de cazadores Voluntarios de Barbastro á primer Teniente al segundo D. Cayetano Olarra, y á segundo Subteniente al Cadete del primer batallon de Voluntarios de Aragon Don Ignacio Ballesteros.

Asimismo ha promovido el Rey en el regimiento de caballería de España á Capitan á D. Manuel Marin, Cadete de la Compañia Española del Real cuerpo de Guardias de Corps.

Por Real resolucion de S. M. á consulta del supremo Consejo de Castilla, se ha servido conceder facultad á la Anteiglesia de Dima en la merindad de Arratia, Señorío de Vizcaya, para celebrar una feria cada año por espacio de 8 dias, desde el 28 de Junio hasta el 6 de Julio siguiente, en la que se venderá de toda especie de mercaderías y ganados: lo que se avisa al público, como tambien de que en dicha Anteiglesia hay cómoda disposicion para alojarse, y en su término abundantes aguas y pastos para el mantenimiento de los ganados.

---

Real cédula de S. M. y Sres. del Consejo, por la qual se manda publicar con toda solemnidad la que va inserta, librada en 1.º de Julio de 1784, dirigida á que no se vendan libros que vengan de fuera del Reyno, en qualquier idioma, y de qualquier materia que sean, sin que primero se presente un exemplar en el Consejo, y se conceda licencia para su introduccion ó venta, baxo las penas que se expresan. — Otra por la qual se mandan guardar con todo rigor y exáctitud las leyes, pragmáticas y resoluciones que tratan de lo que ha de observarse con los judíos que hayan llegado y lleguen á estos dominios, y lo que practica en el asunto el Sto. Oficio de la Inquisicion. Véndense á 6 quartos cada una en el despacho de la imprenta Real.

Memorias históricas sobre la legislacion y gobierno del comercio de los españoles con sus colonias en las Indias occidentales, recopiladas por el Sr. D. Rafael Antunez y Acevedo, Ministro togado del supremo Consejo de Indias: un tomo en 4.º Véndese en las librerías de Ramos, calle de las Carretas, y carrera de San Gerónimo.

Retiro espiritual para los Sacerdotes, ó el Sacerdote preparado para el juicio de Dios en diez dias de ejercicios espirituales, por el R. P. Fr. Miguel de Santan-

der, misionero apostólico Capuchino, custodio de la provincia de Castilla, calificador del Sto. Oficio y exáminador sinodal del arzobispado de Toledo. En esta obra se proponen varias consideraciones utilísimas para los que se hallan elevados al órden sacerdotal, y principalmente para los que estan encargados del pasto espiritual de los fieles. Tambien contiene un método muy acomodado y práctico para exáminar la conciencia, y disponerse á una fructuosa confesion; y un competente número de pláticas espirituales en que se recuerdan á los sacerdotes sus principales obligaciones para que sean dignos dispensadores de los divinos misterios. Está dedicada por el autor al Emo. y Excmo. Sr. D. Luis de Borbon, Cardenal Arzobispo de Toledo, y recomendada su lectura en una Carta pastoral de su Eminencia, que se pone al frente con su retrato, dibuxado y grabado por profesores de acreditada habilidad. Se vende en dos tomos en 4.º, con las demas obras del autor, en las librerías de Quiroga y de Alonso; y el retrato suelto en las mismas librerías, y en la de Dávila, calle de las Carretas.

Diccionario histórico, cronológico, geográfico y universal de la santa Biblia, con la declaración de muchas frases y voces de la sagrada Escritura, y varias reflexiones morales tomadas de los santos Padres y expositores de mejor nota. Se da en este diccionario una noticia puntual de la vida y hechos mas principales de los Patriarcas del viejo Testamento: de los Jueces, Reyes y Caudillos del pueblo de Dios: de los Profetas, Apostoles, Evangelistas y sus escritos: de los discipulos de Jesuchristo y primeros fieles de la Iglesia: mugeres famosas en la Escritura: reynos, provincias, ciudades, montes, valles, rios y fuentes, animales, plantas, piedras preciosas y otras cosas cuyos nombres se encuentran en la Vulgata de San Pio v: obra sumamente útil á toda clase de personas, y de algun modo necesaria para todos aquellos que se ocupan en leer con saludable fruto los sagrados libros traducidos al castellano, y para los que no teniendo la Biblia traducida quieren instruirse de los principales pasages ó historia de los hombres y mugeres famosas del viejo y nuevo Testamento. Se hallará en la librería de Baylo.

Noticia de la vida y obras del Conde de Rumfórd, traducida del frances y presentada á la sociedad patriótica de Madrid por la Sra. Marquesa de Fuerte-Híjar, socia de honor y mérito. Se hallará en el despacho de la imprenta Real.

Del conocimiento del tiempo y de su equacion para gobierno de los reloxes; segunda edicion corregida y aumentada con la explicacion de los círculos de la esfera, y una breve descripción historial del sistema copernicano: libro útil y curioso para entender la medida del tiempo, sus variaciones y equacion por la desigualdad del movimiento del sol; con las reglas necesarias para arreglar los reloxes de péndola y de bolsillo, con otras curiosidades físico-astronómicas, que todos pueden entender. Un tomo en 8.º, que se hallará en la librería de Tieso, calle de las Carretas.

Número xx del Memorial literario, ó biblioteca periódica de ciencias y artes. En este número se continúan las noticias del instituto nacional de Francia: se habla de la educacion física de los niños, y de la capacidad ó incapacidad de las mugeres para las ciencias: juicio general de los teatros de Madrid en el último año, con la lista de las comedias representadas en ellos y su producto: noticia de la vida y singulares sucesos del poeta dramático Kotzbue: remedio contra la gota: varias anécdotas particulares &c. Se suscribe en la librería de Escribano, calle de las Carretas, y en las provincias en casa de los principales libreros. Los quader-nos sueltos se venden en dicha librería de Escribano, y en la de Montero, calle de la Concepcion, á 4½ rs., donde se halla asimismo el tomo 1.º y el 2.º á 30 rs. en rústica, y 34 en pasta cada uno; y en las provincias á 34 rs. en rústica.

Compendio de gramática castellana, dispuesto en diálogo para instrucción de los niños por un profesor de primeras letras de esta corte. Esta obrita reducida

á siete pliegos en 8.º, se halla dividida en las quatro partes de analogía, sintáxis, prosodia y ortografía, y subdividida en 24 artículos y párrafos que explican metódicamente los accidentes y propiedades de cada parte. Es tambien utilísima á los principiantes de las aulas de latinidad, que carecen de los elementos del idioma castellano, y á los que se dedican al exercicio de la pluma. Véndese en rústica á 3 rs. en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Práctica universal forense para los tribunales de España, y de las Indias; su autor D. Francisco Antonio de Elizondo: 8 tomos en 4.º Se hallarán en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe.

Instruccion para la teneduría de libros en partida doble, que contiene los principios de esta ciencia, y la aplicacion que ha de hacerse de ellos: escrita en frances por Miteau Blainvilli, y traducida al castellano por D. Joseph de Cabredo.

Homilía de N. SS. P. Pio VII. Gregorio Bernabé Chiaramonti, dirigida siendo Cardenal Obispo de Imola al pueblo de su diócesis; traducida del italiano. Se hallarán en la librería de Claros, calle del Arenal.

Errores y perjuicios del sistema espasmódico del Dr. Cullen, descubiertos y demostrados por el Dr. Juan Brown, Presidente que fué de la sociedad médica de Edimburgo; traducidos con un discurso critico-apologético en honor de la medicina, principalmente de la hipocrática, por el Dr. D. Joaquin Serrano, Médico Secretario perpetuo de gobierno del Real colegio de medicina de Madrid, y del Real estudio de medicina práctica. Se hallará en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; y en el puesto de la viuda de Cerro, calle de Alcalá.

Prospecto de medicina sencilla y mas humana, ó ilustracion y confirmacion de la nueva doctrina de Brown, por el Dr. Weykard, Consejero de Estado del Emperador de Rusia; traducido del aleman al italiano por el Dr. Joseph Frank: publicado en castellano por el Dr. D. Joaquin Serrano &c. Esta obra moderna, cuya doctrina está casi generalmente esparcida y adoptada en Europa, y que reduce todas las clases de enfermedades á dos formas y á dos métodos curativos generales, hará que con su lectura y estudio se forme una idea mas clara de lo que es la medicina, que con el manejo de los inmensos volúmenes que obscurecen y abruma la ciencia médica. Lleva dos apéndices del traductor español, para la utilidad de los que se dedican á la medicina. Se hallará en la librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en el puesto de la viuda de Cerro, calle de Alcalá.

Mapa de Europa, dividida en sus Imperios, Reynos, Estados, Republicas, Islas &c., con muchas adiciones, segun los materiales mas modernos; por D. Juan Lopez, geógrafo del Rey, é individuo de varias academias y sociedades. Se hallará, con las dos hojas del Mapa-Mundi, el Africa y las Américas, en la librería de Quiroga, calle de las Carretas.

Dos estampas que demuestran el nuevo uniforme: la una del de la infantería, y la otra del Real cuerpo de Ingenieros; y se estan concluyendo las de artillería y cazadores á caballo. Véndense en la librería de Campo, calle de Alcalá, y en la de Escribano, calle de las Carretas.

En la librería de Campo, calle de Alcalá, se hallan las siguientes obras nuevas de musica: 4 duos á dos flautas, por Pleyel: un grande divertimento á flauta sola, compuesto de un tema con variaciones, un rondó, 2 minuets, 2 contradanzas y una marcha, por Hofmeister, á 18 rs.; un recreo para forte-piano, dispuesto en capricho, que contiene piececitas agradables, á 28 rs.; un quaderno de piezas escogidas para guitarra, por Laporta y Abreu, á 18 rs.; y 6 minuets nuevos de Abreu para dicho instrumento, á 10 rs.